

LA VOZ MONTAÑESA

Diario político, de noticias y comercial.

San Francisco, 30. Principal
Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.
La correspondencia dirijase al Director.

NÚM. 1147

Santander.—Viernes 16 de Agosto de 1878.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO VI.

ECOS.

No hay nada más socorrido que un día tras otro, para que el tiempo, juez severo de las acciones humanas, ponga de manifiesto la verdad de los hechos y no se bastarden a gusto de los confeccionadores de noticias y de los especuladores de la credulidad.

Que la partida levantada en Naval Moral de la Mata había dado el grito de ¡Viva la república! lo han dicho los periódicos ministeriales, las agencias telegráficas, y nosotros también lo hemos copiado.

¿Quién habría dudado de que el grito era verdad?

Y no es que lo dudemos nosotros hoy, no señor; porque bien han podido los sublevados gritar ¡Viva la república! como, vamos al decir, viva el Moro Muza, ó D. Carlos, que para el caso es lo mismo.

En lo que sí no podemos convenir es en que los sublevados fueran ya republicanos, sino ni siquiera liberales, pues no hay nadie que los haya conocido en las filas de ningún partido liberal. Esto es lo que no saben, por lo visto, los periódicos ministeriales, ó si no lo ignoran, han tratado de ocultarlo, por razones que ellos sabrán.

El jefe llamado Vallarino se dice que es militar, y esto tratarán de averiguarlo en el ministerio de la Guerra; pero el segundo jefe, que se ha expedido el nombramiento de brigadier, pertenece a una familia distinguida y muy apreciable, pero nunca fué democrata, sino por el contrario, ha demostrado que pertenece al partido opuesto, en el que ha militado no hace mucho tiempo.

Y que quieren los periódicos ministeriales que les digamos, lo mismo creemos que este segundo jefe, titulado brigadier, ha dado el grito de ¡Viva la república! como lo que nos dicen de que el bienestar brota por todas partes, y que el país disfruta de una felicidad envidiable.

Mediten la distancia que hay de la verdad a esta afirmación y podrán apreciar la que existe entre las opiniones políticas del referido brigadier y la doctrina republicana.

Luego quedamos en que no se sabe qué grito dieron, ni por qué, ni para qué, ni con qué objeto, ni en fin, que lo único que se sabe de cierto es que los datos que nosotros suministramos respecto del segundo jefe de la partida, son verídicos y, por tanto, volvemos a repetir que las aficiones políticas que ha demostrado, son opuestas por completo a las de la bandera que ha levantado para sublevarse.

Pero, dejando a un lado este asunto, que nos ha ocupado más tiempo que el que merece, vamos a dedicar algunas líneas a otros de más interés, ó que por lo menos son la expresión de

algunas localidades que atraviesan una situación poco halagüeña, por más que se empeñe *La Política* en asegurar que todo va bien.

Y no es que nosotros nos ocupemos de este asunto, como si dijéramos, por nuestra cuenta, sino por la de otros colegas que se hacen eco de la precaria situación que atraviesan varias provincias, donde la cosecha se ha perdido y sienten sus efectos, no las clases proletarias, que estas ha tiempo que viven en el más cruel purgatorio, sino hasta las acomodadas, que se ven precisadas a desprenderse de sus bienes para poder vivir.

En algunos pueblos de la provincia de Guadalupe se dice que las contribuciones no se pueden recaudar fácilmente, a pesar de que los cobradores van acompañados de fuerza armada, y esto se explica: el que no cuenta con recursos, por mucho que se le oprima, no podrá dar lo que no posee.

En fin, si los tres mil y pico millones de ingresos presupuestados no se obtienen, ya se procurará conseguirlos; lo que no paguen los contribuyentes se sustituirá con los empréstitos, y trampa adelante, que mañana Dios dirá. A ese mañana, traducido libremente, se le puede llamar: ¡La mar!

En cambio de estas dificultades con que tropieza el Tesoro para recaudar el importe de las contribuciones, tenemos que se trata nada menos que de introducir en la administración una reforma importante para que no se inviertan caudales en servicios que no sean de absoluta necesidad, y esto era de esperarse; al efecto, el gobierno proyecta la construcción de grandes y magníficos edificios para el ministerio de Fomento, dirección general de Correos y otros, que costarán al Tesoro bastantes millones; este gasto, como comprenderán nuestros lectores, no puede estar más justificado, pues el local que ocupan las oficinas de los departamentos señalados, ya desde muchísimos años, desde tiempos en que no se había declarado que la Hacienda estaba en quiebra, sino por el contrario, que había que apuntalar el local que ocupaban las Cajas del Tesoro, no pueden ocuparlo por más tiempo, porque... no sabemos por qué, pero será sin duda por querer hacer magníficos palacios ahora que felizmente sobra el dinero, se ha pagado la deuda, el crédito se encuentra a gran altura y los contribuyentes viven en el mejor de los mundos posibles, como diría un periódico ministerial de los de primera fila.

Y velay, lo que sucede en este país, donde parece que existe el empeño de hacer la oposición por las cosas más triviales; no faltan personas que critiquen el que se lloven a cabo las obras enunciadas, diciendo que, los muchos millones que se van a invertir en ellas, hacen suma falta para atender a innumerables ser-

vicios de más importancia, máxime cuando bien pueden continuar las oficinas en los departamentos donde hace muchos años estar, como si no fuera una necesidad el que se verifiquen dichas obras para darse cierto tono, cual corresponde a naciones como la nuestra. De seguro que los que combaten el proyecto del gobierno, si no son demagogos, les debe faltar muy poco.

Nada, nada, duro en ellos y adelante con el proyecto, que la oportunidad de realizarlo no puede ser más acertada; y basta de ecos, porque continuar con los que llegan hasta nosotros, sería punto menos que imposible.

Ecos políticos.

Un oficial del ministerio de Hacienda que ha ido a Albacete con objeto de averiguar lo sucedido en dicha provincia, ha regresado ya y presentado al Sr. Orovio el expediente que ha formado, en el que aparecen irregularidades cometidas de gran consideración, que el ministro no se decide a resolver sin el acuerdo de sus compañeros y en Consejo; pero, como la mayoría de los ministros se hallan ausentes, quedará paralizada la resolución del asunto hasta su llegada.

Como toda la prensa se ha ocupado de lo ocurrido en la citada provincia, no hay duda que, dada la importancia que el mismo ministro concede al expediente formado, lo sucedido debe ser de mayor calibre; así es que esperamos no quede el asunto hecho tablas y que el país sepa que faltas de tal naturaleza tienen un ejemplar correctivo.

Veremos si en efecto se consigue esto.

No queremos privar a nuestros lectores de un documento que un gobernador de provincia acaba de dirigir al alcalde de un pueblo de cierta importancia, con motivo de las próximas elecciones. *Los Debates* es el que lo da a luz, diciendo que lo copia con toda la ortografía que tiene el original.

Hé aquí el documento en cuestión.
«Sacar una lista de todos los deudores al pósito y a los que tengan que sacar, y amenazarlos con cobrarles a los que deban y con no darles a los otros.

Ver uno por uno a todos los comerciantes de toda clase de comercios y amenazarlos con que se les hará subir sus matrículas y contribución industrial si no votan con nosotros ó por lo menos se abstengan.

Llamar a todos los barberos, sastres, y toda clase de industriales de menor cuantía y hacerles la misma advertencia; hazi del mismo modo a los taberneros, horneros, panaderos, puesto de la plaza de abastos y demas que la autoridad pueda intervenir en sus operaciones y causarles daños: sin olvidar a los dueños de cafés, Villares, Posadas, maestros armeros y demas que pueda tener la autoridad algun re-

se con ellos; tambien se pueden ver a todos los deudores al municipio por todos conceptos y amenazar con cobrarles a escape sin admitir embargos y atropellos: todo esto haciendolo con diplomacia, es de muy buen efecto y de grandes resultados.»
[Constitucionales... a retrarse]

Desmiente *La Política* que su director y amigo, el conde de Sedano, se haya encargado de la mision de concertar el casamiento del rey con una princesa extranjera.

¿Luego se ha dicho? ¡Hombre!

Acerca del expediente formado en Albacete por extralimitacion, lo que sea, de algunos funcionarios de la administracion y del que nos ocupamos en otro lugar, se dice en el salo de conferencias del Congreso, que dos diputados han tomado numerosos é importantes datos acerca de los abusos cometidos, y que están dispuestos a interpellar al gobierno tan luego como las Cortes reanuden sus sesiones, para que acuerde que los tribunales ordinarios entiendan en el asunto.

Nos parece bien, pues los tales abusos de Albacete deben contener puntos tan negros, como boca de lobo.

Dice *El Pueblo Español*:
«Entre los españoles residentes en Paris, se ha comentado mucho la actitud del *Figaro* contra un alto empleado español, a quien dicho periódico no nombra personalmente, pero a quien atribuye las funciones de agente secreto de policía.

¿Se trata de alguna nueva hazaña?
Podrá decirnos *La Epoca* si es al Sr. Vallejo Miranda a quien se alude?

Porque hay quien lo sospecha.
Y eso que ahora, al parecer, no se trata del desempeño de sus funciones.

¿Tampoco está metiendo ruido el Sr. Vallejo Miranda?

Primero se dijo que se telegrafiaba intimamente con el Sr. Cánovas del Castillo, sobre asuntos políticos importantes.

Ahora se dice que es agente secreto de policía.

Vamos, no ha sido malo el bajon. De casi embajador a polizone secreto.

¿Cómo subo, cómo subo cómo me voy a pregonero a verdugo.

La diputacion provincial de Málaga, excitada por el gobierno para que anticipase algunos fondos para destruir y aislar la filibérica, ha contestado pidiéndole al gobierno que la anticipa a ella 150000 duros con el mismo fin.

La Epoca encuentra censurable esta conducta de la diputacion de Málaga, fundándose en que la provincia, en primer lugar, y la nación, cuya riqueza más preciosa sufre tanto

acudir impaciente a su cita: eco este que clara y distintamente avisa que las hojas acaban de ser holladas por unos pies menudos y ligeros, y eco aquel que, tambien con claridad, anuncia que el gigante camina y acaba de cubrir, con un solo pié, todas las montañas invisibles y todos los bosques de coral que ocupan una extension de muchas leguas. Pero dejémoslos de inútiles digresiones, y vamos a nuestro asunto.

Hacia poco rato que echado sobre la arena observaba los calados encajes de espuma sin cesar formados y borrados delante de mí por el último esfuerzo de algunas olas que, cansadas de no encontrar obstáculo donde romperse, se abrían perezosamente a corta distancia de la playa, cuando en un pedrusco cercano se sentaron un hombre alto, pálido y demacrado, y una mujer muy pequeña y redonda como una bola. Representaba la misma edad, y debían haber cumplido los cincuenta años. Hablaban en voz alta, y oi sin perder una sílaba el siguiente dialogo:

—De veras, niño, no me picará aquí ningún cangrejo?

—No, niña, no, estamos seguros.

formaba una especie de gruta. Ejerce el mar en mí influencia tan grande, fascinacion tan extraña, embriaguez tan indefinible, que ni una sola vez ha conseguido contemplarlo sin sentir en mi alma algo semejante a sus crepúsculos; algo que es luz sin ser luz, y al mismo tiempo es sombra sin ser sombra. Comienzan mis atónitos ojos por distinguir donde la tierra se sumerge en el agua: pareceme que entre una y otra hay una materia inerte y móvil a la vez, que tiene olas que son arenas, y arenas que son olas. Así como una pesadilla nos presenta con todas las apariencias de la realidad, yo en esa inmensidad que no cesa de agitarse, veo todo lo que constituye una vida; pero vida excepcional de un ser infinito, cuyo lenguaje tiene palabras tan dulces como los rumores y frases, tan energicas como el trueno; percibo su respiracion que tranquila produce las brisas, y alborotada los huracanes que empujan montañas y retorcidas olas contra las breñas de las costas; y hasta oigo el eco de sus pasos, como en una selva un amante, cuando el otoño cubre el suelo de hojas secas, puede oír el que producen los pasos de la mujer amada al

bian llegado a los baños. Hablaban descuidadamente, y su conversacion que, por lo poco que oimos, era un terron de azúcar, y sus risas que eran borbotones de juvenil alegría, nos hicieron sospechar que la viuda había calumniado a aquellos tórtolos al referir la causa de haberse unido con indisoluble lazo. Cuando mi acompañante continuó la frase interrumpida, yo, sin prestar atencion a sus palabras, porque acababa de oír que la tórtola llamaba Lorenzo al tórtolo, y el tórtolo Elvira a la tórtola, comencé a hacer una porcion de razonamientos mentales que me convencieron de que habia encontrado a los legítimos dueños del billete de marras.

¡Ah! se me olvidaba. Estábamos en el mes de Julio del año citado anteriormente.

III.

Algunos dias después abandoné aquellos agrestes y solitarios sitios, sin que mis noticias respecto a Lorenzo, Elvira y su mamá hubiesen adelantado gran cosa. La última, que era la enferma, tomaba el agua del manantial de Soportilla, acompañandole su yerno. Este

aterradora amenaza, crearan tener derecho á algo más.

Oigamos ahora á nuestro apreciable colega democrático *La Nueva Prensa*:

«Pues si la extirpacion de la filoxera es asunto que interesa al país en general, el Estado y no la provincia debe anticipar los fondos.»

No los hay en caja, dirá el gobierno.

Y el país que tiene buena memoria recordará que los hubo para una serie de costosas fiestas, para un hipódromo inútil, que los hay para subvencionar al teatro de la ópera italiana, para pagar el doble de lo que á nuestra modestia conviene á la comision española en París, para mantener doble número de soldados, de curas, de obispos, de gobernadores, de generales, de empleados, de clases pasivas, de los que el país puede y debe pagar.

Por eso, por ese despilfarro creciente, cuando se presenta un verdadero conflicto, una calamidad pública, como las aguas turbias en Madrid, la langosta, la filoxera, el Tesoro exhausto, nada tiene que dar á las provincias. Conste, pues, que si la filoxera devasta la riqueza agrícola del país se debe en primer término á que el gobierno no ha logrado en tres años de funesta administracion hacer un presupuesto con sobrantes de algunos millones para destinarlos á atajar las públicas calamidades, ya que para ello no basta la exigua partida consignada anualmente.»

¡A cuántas tristes consideraciones se presta lo que leemos en *El Eco Ampurdanés* y que á continuacion transcribimos!

«Uno solo de los veinte y tantos voluntarios que fueron á Cuba para defender la integridad nacional ha regresado á su hogar. Le han respetado las balas, la fiebre amarilla, el vómito, todo, menos la defectuosa administracion que no le paga sus alcances y permite que yazga ahora inútil casi, enfermo y pobre en el seno de una familia tan escasa de recursos como el heroico voluntario.»

¡Habrá tantos en el mismo caso que ese defensor de nuestra integridad nacional!

Pero ellos son los que se tienen la culpa. Si quieren cobrar ¿no saben que pueden hacerlo?

¿No tienen noticia de que hay en Madrid quien se dedica patrióticamente á comprarles sus abonados, sin más quebranto que un 50 ó 75 por 100, que es un estipendio bien insignificante con relacion al GRAN SERVICIO que prestan á los que necesitan realizar sus créditos contra la Caja de Ultramar?

Decimos lo que el doctor aquel de *Bienaventurados los que lloran*: ¡Falta mucho que arreglar en este mundo!

Hé aquí un suelto que publica un apreciable colega y que, multiplicado por mil, da por resultado la situación en que se encuentra la nacion española bajo el poder de los conservadores:

«Manifiesta el corresponsal (de Paymogo, Huelva) que la cosecha se ha perdido por falta de aguas, sobra de langosta y humo de las minas de Tharsis; la ganadería muere por carecer de pastos; los pocos que tienen dinero lo colocan al 25, 50 y 100 por 100; las operaciones comerciales malas; el precio de los artículos de primera necesidad es fabuloso; las artes y la industria medio arruinadas; los caminos sin la debida vigilancia, y para colmo de desgracia la propiedad que queda viene á ser un

dogal al cuello cuyos tornillos se aprietan con la infinidad de impuestos que se exigen.»

Digamos con *La Política*: ¡Todo va bien, muy bien, retebien!

Nuestro estimado colega barcelonés *La Estafeta*, público en uno de sus últimos números un suelto que encabezaba diciendo que lo habia recibido anónimo por el correo interior.

Como dicho suelto, en que se juzgaba literariamente, digámoslo así, á varios periódicos de Madrid y de provincias, heria el amor propio de *El Globo* con desventajosas apreciaciones, este colega no pudo reprimir en su número de ayer el natural coraje, y contesta con mal disimulado encono á nuestro colega *La Estafeta*.

Nada diríamos de tal arranque, que es una defensa muy natural, si *El Globo*, que ha visto bien claro á la cabeza de aquel suelto que es un anónimo recibido por el correo interior, no se le atribuyera con mala fé, aparentemente al menos así resulta, al corresponsal en Madrid de nuestro colega catalán.

¿Ha sido, por ventura, pretexto para permitirse el órgano posibilista algún desahogo contra nuestro amigo, que se halla hoy precisamente entre nosotros, bien ajeno á las apreciaciones literarias que tanto han mortificado á dicho colega? No de otro modo se comprende la insistencia con que supone al corresponsal de *La Estafeta* autor del repetido suelto.

Esperamos que, si no es intencionada la equivocacion de *El Globo*, la rectificará como procede.

Noticias.

Ha intentado suicidarse en Valladolid, tomando una disolucion de fósforos, una jóven que habita con su familia en una casa de la calle de las Parras.

Se hallan detenidas por falta de franquico en la administracion de correos de Valladolid, una carta para los señores hijos de Porrúa y Compañía, de Santander y otra para D. José Tuesos, de Castro-Urdiales.

Leemos en *El Isleño* de Palma: «La villa de Campos está amenazada de serios disgustos. En la mañana de anteayer aparecieron pasquines incitando al pueblo á la tala del arbolado, al asesinato y á propinar el veneno dentro de alguna cosa buena de comer, y como esto ocurre despues de haberse cortado unos 300 árboles de ciertas propiedades, resulta que la alarma cunde en aquella pacífica villa y hasta los que menos tienen que perder están atemorizados.

Los tribunales entienden en el asunto.»

El día 7 ocurrió en Tauste (Aragon) una sensible desgracia. Hallándose tres trabajadores limpiando el pozo de un molino aceitero, cuando dos de ellos que estaban arriba para subir las aguas pútridas de que el tercero llenaba un pozal observaron que no contestaba cuando le llamaban. Inmediatamente uno de los dos se ató una cuerda á la cintura y bajó al pozo para salvar á su compañero á quien ató con la cuerda que llevaba liada á la cintura, con tan mala fortuna que sin tener tiempo para atarse él, le sobrevino un desmayo, de manera que mientras el otro era ascendido medio asfixiado, él caía sin sentido. El tercero al ver que solo subia uno de los dos trató de

bajar para ayudar al segundo, pero antes de llegar al fondo del pozo le acometió un vértigo que le obligó á ascender de nuevo. En aquellos momentos de angustia en que nadie se atrevia á bajar, presentose un animoso jóven que penetrando hasta el fondo del pozo consiguió atar al que estaba asfixiándose, siendo elevados al momento, más en tal estado el infeliz trabajador que falleció á los pocos instantes. Dicho jóven se resistió á percibir ninguna remuneracion. El dueño del molino, además de costear el entierro del cadáver y los vestidos de luto á la familia, ha señalado á la viuda una pension de dos reales diarios.

Hemos recibido el número 16 de *El Zooherya* interesante revista ilustrada de zoología, zootecnia, agricultura, caza, pesca y equitacion, que se publica en Barcelona con favorable éxito.

El precio de suscripcion á dicho periódico, que se recomienda por la finura de sus grabados y lo variado de sus artículos y noticias, es de 3 pesetas trimestre en provincias. La redaccion y administracion se hallan establecidas en la calle de San Pablo, número 75, piso 3.

Tenemos entendido que es cosa resuelta el dar una corrida de toreros el 25 del actual á beneficio de la Sociedad *Amigos de los Pobres*, tomando parte en ella, como lidiadores, los apreciables marinos que ya en otra ocasion y tambien para un objeto altamente filantrópico se prestaron con gusto.

Se lidiarán 5 toreros, terminando la funcion con carreras de cintas.

El simpático baiderillero conocido por *el Pollo*, vendrá á dirigir esta corrida para la cual no se perdona medio de complacer al público, reuniendo todo género de atractivos.

Toda la organizacion de la fiesta corre á cargo del Presidente de la Sociedad de pilotos señor Aguirre, que desplegará, como otra vez, toda su actividad y su buen gusto para que nada falte de brillante al espectáculo.

Una gran alarma se produjo ayer tarde en la calle de Santa Clara á los gritos de ¡Ladrones! que daba una mujer desde un balcon. Parece que al entrar en su habitacion encontró dentro de ella á un individuo que estaba robando, por lo que bajó precipitadamente al piso principal desde cuyo balcon dió la voz de alarma. Inmediatamente acudieron infinidad de personas, entre las que se hallaban muchos municipales y agentes de orden público que procedieron á practicar un registro en toda la casa, sin que consiguieran su objeto, á pesar de haber registrado tambien las contiguas, desde los tejados hasta las cuevas.

Si efectivamente era un ladrón el causante de tal alarma, se conoce que consiguió confundirse entre la multitud y probablemente sería uno de los que más gritaran contra el criminal.

¿Tendrán alguna varita mágica los rateros para librarse de ser habidos en los casos de apuro?

Ayer fueron decomisadas por la guardia municipal 408 libras de pan por falta de peso, que han sido repartidas entre los establecimientos de beneficencia y Amigos de los Pobres.

En la calle del Puente, núm. 8, fueron

aprehendidos ayer un hombre y una mujer en una guardilla de la misma casa, notando los dueños la falta de varias ropas que en aquel local tenian.

Los individuos citados han sido puestos á disposicion del juzgado.

A las siete de la tarde de ayer salió de esta ciudad un tren especial puesto por la empresa del ferro-carril, para que los soldados últimamente llegados de Cuba pudieran marchar sin pérdida de tiempo á sus pueblos respectivos.

En la mañana de ayer fueron sorprendidos y llevados á la cárcel dos sujetos, en el momento que se preparaban á timar á un licenciado de Cuba.

Ayer tarde, en el muelle de Maliaño, una mujer que estaba hablando con su marido, se cayó al agua, arrojándose en seguida aquel y otro compañero, que lograron ponerla en salvo.

Es tan grande el número de bañistas que hay en nuestra ciudad, que casi todas las fondas están completamente llenas de gente, y los preciosos chalets que hay en el Sardinero, todos están ocupados por familias del interior, que se hallan respirando las puras brisas del Cantábrico.

Nuestro querido amigo D. Evilasio Echegaray, ha sufrido anoche á las once y media la sensible pérdida de un niño, como verán nuestros lectores en la seccion preferente de anuncios.

Sentimos de todas veras tan irreparable pérdida, y acompañamos en su justo dolor al señor Echegaray y á su apreciable familia.

Los españoles residentes en Nueva-York van á levantar una estatua á Cervantes, cuyo boceto tienen ya aprobado. Seguros estamos que en breve tiempo conseguirán tenerla colocada; en cambio, si fuera en España, ya trascurrirían algunas decenas de años antes de conseguirlo.

Ha llegado á esta capital, con objeto de pasar unos dias en estas deliciosas playas, nuestro distinguido correligionario y reputado oculista Sr. Cervera.

Ayer, con motivo de la romería del Astillero, estuvo este pueblo muy concurrido, viéndose infinidad de gente en todas aquellas deliciosas praderas, así como en el baile, en las fondas y en los demás establecimientos públicos.

Los vapores de la empresa *La Corconera* fueron materialmente llenos en todos los viajes, á pesar de lo desapacible que se presentó el día.

La animacion era extraordinaria y los expedicionarios volvieron muy satisfechos de los agradables ratos que pasaron en aquel pintoresco sitio con las músicas, los bailes, los danzantes y demás entretenimientos con que fueron obsequiados.

El próximo domingo se correrá en la planchada un novillo con maroma.

Antes de anoche fué maltratado y robado en una de las boca-calles del Muelle un infeliz licenciado de Cuba, cuyas lamentaciones conmovian á los transeuntes.

La cantidad que le fue robada, unos ochenta

con filial solicitud, daba el brazo á la anciana apenas entraban en la barca para cruzar el Ebro. Al regresar á la casa se encerraban en su cuarto y nadie volvía á verlos hasta la hora de bajar al comedor. Elvira y Lorenzo solian recorrer las montañas.

Se notaba que tenian empeño en vivir aislados, de lo cual deducian los hombres que el marido debia ser muy celoso, y las mujeres que Elvira estaba poco acostumbrada á la sociedad.

En el itinerario de mi viaje figuraban como límite el Golfo de Gascuña, tan celebrado en guías y descripciones. Fui, pues, á Biarritz. La moda que ha dado pasajera importancia á esta aldea de pescadores construida sobre escarpadas y aridas rocas, no ha podido engalanarla con los magníficos encantos de la vejeccion ni las grandezas de la arquitectura: no hay allí frondosas arboledas; no hay un templo ni un edificio notables. Acaso no está lejano el día en que aquel monton de hoteles y casas desparramados en su mayor parte sin orden ni atractivo, se vean abandonados por los que aun busan en ellos su residencia de verano. Consecuencia inmediata será la desaparicion

de las fondas, cafés y bazares, los conciertos, bailes y fiestas del casino; de los omnibus y carruajes; en una palabra, de todo lo que presta animacion y vida á Biarritz. Entonces, aquellos aldeanos, hoy bañeros, cocheros, posaderos, tenderos y cafeteros, caerán en la cuenta de que la brisa del mar que á veces les refresca la temperatura, los enormes acantilados de la costa, los ágrios derrumbaderos, estériles para producir otra cosa que algun macilento tamarisco y manchas de musgo de enfermizo aspecto, y las embravecidas olas que se estrellan en los peñascos produciendo aturdidor ruido y fugaces, pero brillantísimas cascadas de espuma tan blanca como la nieve, están diciéndoles á veces que todos sus esfuerzos, toda su actividad y todas sus esperanzas deben fijarse en el Océano, base de la felicidad que, en otros siglos gozó la entonces olvidada aldea.

Echando de menos el fresco y perfumado ambiente de los valles de Guipúzcoa, y prometíendome volver á recorrerlos en breve, bajé una calorosa siesta á la playa, donde, dejando á mi derecha las casetas de los baños, pude tenderme á mi gusto sobre la fina arena, defendido del sol por una colosal peña que con otras

—Sigue lo que me contabas.

—Como el tabique que separaba los dos cuartos tiene arriba un ventanillo, y yo arriqué una silla encima de una mesa y me encaramé en la silla, sorprendí el secreto: ¡Se me pasaron unas ganas de despertarte!...

—Hubieras hecho mal. Probablemente entonces sería cuando yo soñaba que acabábamos de casarnos, niño. Sigue.

—Sigo. El decía: V. me ha hablado sin cesar de sus fincas; pero me ha ocultado que tienen recibido sobre las mismas más de lo que valen. Ella: poco te hubiera importado si supieras sostener tus obligaciones. Para eso se casa la gente, no para vivir de pegote. Él: yo seré inútil, pero usted ha sido conmigo pífida y embustera. Ella: ¡ay! á mí me va á dar algo. ¿Cómo me han de hacer provecho las aguas oyendo tales infamias?... Él: aquí no hay infame más que la conducta de V. Ella: ¡cállate! ¡cállate! si tú no fueras un tramposo y tu padre otro tramposo con mucha hambre atrasada, nos ahorramos historias. Él: señora, mi padre estará arruinado, pero conserva muy alta su honra. ¿Puede V. decir otro tanto? Ella: ¡Pobre hija de mi animal! ¡A

ta duros, era todo lo que poseía y parece que iba a salir ayer para su pueblo donde le esperaba su pobre madre, anciana y enferma.

Vergonzoso es que todos los días estén sucediendo casos como el que referimos sin que se haga un escarmiento duro con los criminales, que alentados con la impunidad en que viven se atreven a las más osadas empresas, haciendo víctimas de sus escandalosos robos a estos infelices soldados que, después de sufrir los rigores de una penosísima campaña, durante tanto tiempo, se encuentran con que al pisar el suelo de su patria hay quien les arrebatara de las manos el fruto de sus ahorros con los cuales soñaban quizá remediar la pobreza de sus ancianos padres. Esto es horrible.

Hoy resolverá el ayuntamiento acerca de si debe ó no ser incluido en las listas electorales uno de los candidatos á diputados provinciales que, tanto por capacidad como por la contribucion que paga, ha debido figurar en las mismas; pero que no lo está, sin duda por algun descuido ó falta de reclamacion en tiempo oportuno.

El alcalde de Valdaracete, partido de Chinchon, ha participado á la junta de agricultura de la provincia de Madrid, haber aparecido la filoxera en aquel término.

Un periódico ministerial dice á propósito de esto lo siguiente:

«De ser cierta esta noticia, debe procederse con rapidez y energía á poner en práctica los remedios conocidos para combatir la plaga, porque el distrito de Chinchon es de suma importancia vinícola: solo este pueblo envía á Madrid anualmente sobre 300.000 arrobas de vino, sin contar su famoso aguardiente y otros líquidos alcohólicos que allí se producen. Veámos al término de Chinchon está el de Argandoña, tambien esencialmente vinícola, lo mismo que el de Colmenar de Oreja y otras importantes poblaciones.

Dice un periódico de Bilbao:

«Segun se nos ha informado parece ser que anteayer en el tren que parte de esta estacion por la mañana, trató de ausentarse de esta villa, estafando á varios comerciantes de ella, un francés que tenia tienda de comestibles en nuestra villa hacia cosa de tres meses. Avisada la autoridad fué inmediatamente detenida y puesto á disposicion del Juez de primera instancia Sr. Valle, el cual con el celo y la actividad que le caracterizan procedió desde luego á la formacion del sumario, prosiguiendo en él sin descanso hasta cerca de las diez de la noche en averiguacion de los hechos, que dieron por resultado la ocupacion de casi todos los efectos que se trataba de estafar.

Uno de los dias de la última semana pasó á Monserrat una comision de voluntarios catalanes de Cuba, para depositar en aquel monasterio la bandera de uno de los batallones que ha hecho toda la campaña de Cuba.

En Lledó (Teruel) ha sido asesinado un tal Breuchat, hijo de uno de los principales propietarios del pueblo. Los asesinos emplearon para lograr su propósito, armas blancas y de fuego y hasta palos, resultando horriblemente mutilado el cadáver de la víctima.

Acerca del autor del robo, de que dimos cuenta ayer, verificado en la casa de la princesa de R..., dice un periódico:

«El procesado era hijo de un respetable juriscónsulto, que figuró mucho como fiscal en el Consejo de Estado hace algunos años: no llevaba su apellido, porque calaveradas anteriores le habian obligado á cambiarlo: ahora las calaveradas se han convertido en algo más grave. ¡Dios ilumine una conciencia extraviada y le vuelva al terreno en que un padre intachable y una familia honrada desearia verle.»

Nosotros podemos añadir que es una persona muy conocida en esta capital, por haber residido entre nosotros algun tiempo.

En Peralta (Navarra) conversaban amigablemente noches pasadas dos jóvenes que dias antes habian tenido algunas diferencias. Al despedirse, uno de ellos disparó al otro casi simultaneamente dos tiros, hiriéndole de suma gravedad.

El herido tuvo fuerzas para llegar á casa del médico y á la suya, siendo despues conducido al hospital en muy mal estado.

El agresor está detenido.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 14 de Agosto de 1878.

Muy señor mio: A falta de pan, buenas son las tortas; la mayor parte de los periódicos, ministeriales se entiende, tomando por pretexto la aparicion de la partida llamada republicana de Navalmoral, hoy extinguida ya y presos ó presentados la mayor parte de sus individuos, segun telegrama del capitán general de Extremadura, disertan ampliamente sobre lo que ha dado en nombrarse la «Industria de las conspiraciones». En verdad que el tema es socorrido y muy propio, además, pa-

ra suplir, hasta con ventaja, la ausencia de otros asuntos.

Pero, como observa muy oportunamente *El Imparcial*, que se ha dignado contestarles por medio de un artículo, no menos discreto que razonado, el trabajo que se han tomado los referidos colegas seria bien empleado si á él pudieran unir el propio ejemplo. Nada, sin embargo, menos cierto que eso; no es de ahora, es de todos los tiempos la comezon que por el poder han sentido siempre las clases llamadas conservadoras. Tan ambiciosos como descreídos por punto general, aliáronse, cuando lo creyeron conveniente, con otros partidos, y servíanse, al propio tiempo, de un pretexto cualquiera, fuere ó no abonado, para derribar situaciones inspiradas en los sentimientos de libertad. Por desdicha, la historia está tan plagada de esas citas que me excusan todo recuerdo.

Sin remontarnos á más antigua fecha, ahí están los sucesos cantonales de Valencia: ¿quién no recuerda el papel importante, importantísimo que jugaron algunos individuos de esas clases conservadoras? Y más tarde, ¿quién no recuerda, asimismo, los conciliábulos que se tenían en Madrid y las conferencias que se celebraron en Bayona y Biarritz para derribar, primero á la Asamblea republicana y luego á los gobiernos posteriores al 3 de Enero de 1874? Sin esa serie de preámbulos, que marcaban otras tantas etapas, y todas ellas inspiradas en el propio fin, ¿encontrárase Cánovas en la situacion eminente que hoy ocupa? ¿Tendrian los estómagos tan repletos cuantos le hacen coro?

El colega de la plaza de Matute está en terreno firme; el harito no se acuerda del hambriento; el que va á caballo mira con indiferencia al que marcha *pedibus andantibus*; es la triste condicion humana: ¿cuándo nos regeneraremos? ¿Cuándo será el dia que principiemos por conocernos á nosotros mismos? Sentados en lo alto de la cúspide los ministeriales, olvidan hoy lo que hicieron ayer; y como si esto fuera todavía poco, se permiten hablar de la industria de las conspiraciones. ¿Qué no diria Catón al ver cuadro tan edificante? ¿No tomaria el partido de cerrar los ojos para sustraerse á su tristísima evidencia? ¿Quién con más propiedad que los conservadores puede reclamar aquí el título de industrial, y de industrial aprovechado? ¿Acaso no ha sido casi siempre patrimonio suyo el presupuesto?

Los progresistas antes y los demócratas despues han solidido contentarse con oír por las calles los acordes del himno de Riego y de la Marsellesa respectivamente; más prácticos ó más aprovechados los conservadores, hay que reconocerlo, han ido directamente á su objetivo sin consideracion ni miramiento alguno. En sus manos está la gran masa de la propiedad española; en sus casas se encuentra todo dispuesto para el refrendamiento del lujo y de la molición. Menos prácticos, menos afortunados ó de menos talento los hombres de ideas liberales, el que más y el que menos se contenta, salvas rarísimas excepciones, con comer el prosaico garbanzo y cepillarse el traje dos ó tres veces al dia á fin de que no se apollille; y otros hay que, despues de haber sido ministros unos, presidentes del poder ejecutivo otros, viven obligados á trabajar constante y asiduamente para llenar las primeras necesidades, que no siempre logran, despues de todo, á pesar de su actividad y buenos deseos. Suponiendo, por consiguiente, que estos hombres pudieran conspirar, que no lo creo, ¿qué fruto podian sacar los conspiradores de unos árboles que ni siquiera dan sombra? ¿Seria lucrativa la tal industria?

En mi sentir serian los conservadores más exactos si, para establecer las debidas diferencias, dividieran el oficio en dos categorías, y la amaran á la actual la industria del hambre. ¿Quién no conspira para apagarla? La agricultura, la industria y el comercio que á una están pareciendo desde que nos alumbrase ese sol conservador tan esplendente, ¿no han de pugnar y remover hasta los cimientos, como vulgarmente se dice, para salir de una situacion tan precaria? ¿Qué gana el país en general con su generoso cuanto humanitario mando?

La Integridad de la Patria, pensando poner una pica en Flandes, se entretiene en hacer efemérides, que alguien ha calificado de ridículas, de los tiempos llamados revolucionarios. No entra en mi ánimo bautizarlos de tan gráfica manera; pero sí opino con *El Imparcial*, que aquellas pueden resistir la comparacion con las actuales, y eso que no he hecho propósito de abonar las primeras. Hoy tenemos tambien partidas, y cenatos de partidas, lo cual supone que el orden es más ficticio que real; tenemos motines y asonadas continuas provocadas por los consumos, que los resisten en muchas localidades; tenemos la huelga del gas en Barcelona; tenemos robos en despoblado y en poblado; tenemos asaltos y saqueos en los trenes, como nunca, hay que añadir por desgracia; tenemos falsificaciones en grande escala, como lo prueban los descubrimientos periódicos que se hacen en la direccion de la Deuda y otros centros importantes; tenemos fraudes, cohechos y otros excesos, segun ates-

tigua una inspeccion reciente girada en la provincia de Albacete, inspeccion de resultados de la que es posible, casi seguro que irán muchos empleados y no empleados, á los tribunales de justicia; tenemos... pero, ¿á que cansarnos cuando la lista podria ser interminable?

Acuérdense, pues, los conservadores del pasado, midan bien el presente y verán que la prudencia es siempre buena consejera. — F.

Comunicado.

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy señor mio: Los que abajo firman, individuos de la tropa que ha llegado á esta ciudad en el vapor *Comillas*, agradecerán á V. la insercion de las siguientes líneas, por lo que le dan anticipadas gracias.

Cazadores de Colon, núm. 29, sargento 2.º, Antonio Gonzalez.—Cazadores de Puerto-Rico, sargento 2.º, Emilio Ruiz.—Cazadores de Colon, núm. 29, sargento 2.º, José Montes.—Cazadores de Puerto-Rico, núm. 51, sargento 2.º, Manuel Alvarez.—Cazadores de Colon, núm. 29, sargento 2.º, Ricardo Cuesta Puertias.

Habiéndonos instalado á nuestra llegada en los salones de Toea, no podemos menos de hacer público nuestro más profundo agradecimiento á los señores á cuyo cargo está dicho local, por la deferencia, amabilidad y sobre todo por la seguridad que hay en los mencionados salones, habiéndose dado el caso de haberles entregado cantidades en oro que no querian aceptar y que nos han sido devueltas.

Santander 15 Agosto 1878.

A la hora de cerrar este número no hemos recibido ninguno de los telegramas de nuestro servicio particular.

BOLSA DE PARIS.

3 por 100 francés, 76-30.
Exterior español, 13 3/4.
Consolidado inglés, 94 13/16.

Salud á todos devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la **REVALENTA ARABIGA**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—30.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Brehan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor doctor catedrático Wurzer.

Cura núm. 65.411. Vervant 28 de Marzo de 1866. —Muy señor mio: Gracias á Dios que la *Revalenta* de usted me ha salvado la vida. Mi naturaleza debil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fue combatida sin resultado por los medicos, que me creian próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debo á la virtud de la *Revalenta*.

A. BRUNELIERE, presbítero.

Cura núm. 45.279. Tisis.—Sr. Roberts, de una concuncion pulmonar con tós, vómitos, estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. Courmes (Alpes-Maritimes, Julio, 1871.—Desde que hago uso de su preciosa *Revalenta*, siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe como tambien los que esperimentaba en todos los musculos, tienden á desaparecer.

MEYERET, presbítero.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita económicamente 50 veces su precio en medicinas.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los musculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales, y de 24 libras, 300 rs.

Depositos en Santander: Nemesio Cagigal, Farmacéutico, calle Hernán Cortés, 2.—Bernardo Corpas, Farmacéutico, calle de San Francisco.—Saro y Quintanilla, Drogueria, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañia, (Limited), calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

Difamacion de las flores.—El incienso florido de esos productos de la naturaleza, de todos los climas, son infamemente difamados por personas que adhieren los nombres de esos exquisitos germenos á preparaciones manufacturadas con acerbos aceites esenciales. El Agua Florida de Murray y Lanman, por treinta años el perfume favorito de la America Española, es con frecuencia imitado por impostores, cuyas preparaciones no solamente son groseras, sino deletereas á la salud, causando efectos perniciosos sobre el cerebro y nervios, además de volverse rancias y desagradables al oírlo al poco tiempo de estar en contacto con el aire. Cuidado con ellas. Evitense las falsificaciones. El Agua Florida de Murray y Lanman es el más puro y permanente de todos los perfumes.

Se previene á los compradores el observar que, las palabras «Agua Florida de Murray y Lanman, droguistas, New York», estén grabadas de relieve en el vidrio de cada botella.—Sin esto ninguna es legítima.

Patatas de Soncillo.

A cuatro reales y medio la arroba

4—CALLE DEL PESO—4 3—3

E. RODRIGUEZ SOLIS.

LA MUJER, defendida por la historia, la ciencia y la moral.

Agotadas en muy pocos dias las dos primeras, acaba de ponerse á la venta la

TERCERA EDICION

en la libreria de Manuel Maria Ramon y en el Sardinero, al precio de dos pesetas.

Se vende una casa de nueva construccion, buen sitio y buena produccion; se arrienda dos magníficos almacenes en el muelle de Maliaño, se vende 2 casitas de poco capital, juntas ó separadas, se cede un establecimiento de gran producto. De todo se dará razon casa de préstamos, Compañia, 20. 10a3

Aviso á los enfermos.

Ha llegado á Santander el doctor Federici médico-operador italiano que trata con especialidad las enfermedades de los ojos, oídos, herpes, vias urinarias, epilepsia, matriz y operaciones de alta cirugía.

Recibe de nueve á doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

Calle de Hernán Cortés, número 2, principal. 3—3

Se vende

Un ejemplar de la historia de España, autor don Eduardo Zamora y Caballero.

En el establecimiento de comestibles de D. Francisco Valenzuela, informarán. Puerta la Sierra 15. 3—3

Afinador de Pianos,

Armoniums, Adcoidium ó Sinfonias.—S. José, 3 duplicado, 3.

Agapito Perez.

Vaciador, calle de Búrgos, número 20, frente á la Constancia. 30—25

El doctor Goñi

Reputado especialista en las enfermedades de las vias génito urinarias y operador, tiene puestos en práctica todos los adelantos más útiles, tanto nacionales como extranjeros, relativos á la especialidad.

Recibe consultas de dos á cinco de la tarde en el Hotel de la *Viuda de Redon*, Santander.

Gratis á los pobres. 9—8

Su habitacion en Madrid, Montera, 16, segundo.

El Americano

Ofrece al respetable público un variado surtido de efectos de primera calidad y á precios reducidos. Calle del Peso, núm. 4. 8—8

La Magdalena.

La elegante galeria balnearia construida en la segura playa de aquel nombre, ha quedado abierta al público desde el dia 1.º de Agosto. En ella hay muy cómodos departamentos, para baños calientes de agua dulce y saada en magníficas pilas de mármol. Tambien posee el establecimiento una seccion de hidroterapia con excelentes aparatos construidos conforme á los últimos adelantos de la ciencia.

El tramvia y los carruajes publicos hacen parada en aquel punto para cuantos bañistas lo deseen. 9

Relojería.

La de D. Ventura Garcia de la Revilla, que estaba en la casa número 17, que se quemó en la calle de la Ribera, se ha trasladado á la calle del Puente, donde existe el surtido de los famosos relojes ingleses del fabricante español Losada; tambien hay toda clase de relojes en todas formas. Se sigue haciendo toda clase de composturas. Siempre se encuentra su dueño, Puente, 1. 30—13

Anuncios de Mieres.

Sillas para montar, de caballero. A la Dragona, á la Royal, á la inglesa. (Galapagos) á la francesa, de 100, 200, 280, 320, 350, 400, 440, 520, 600 y 1.000 reales (casco) solo. De niño, de 200 y 240. De señora, de 350, 520 y 600 reales.

Hay y se hacen para vender con las sillas ó sueltas las demas piezas, como sudaderos, cinchas, grupas, pretales, almohadillas de grupas, acciones y estribos, bridas, bocados, serretas, espuelas, látigos, cabezadas, caparazones, y toda clase de correaje.

Se remiten catálogos gratis.

Talleres, San Francisco, 23, Santander.

Carbon de roble

Se vende por sacos á 4 reales arroba, frente al estanco de la Estacion.

En partida se hace descuento. 3a2

ROYAL

EL NIÑO

EVILASIO ECHEGARAY Y ABASCAL

(de 31 1/2 años de edad)

Ha fallecido.

Sus padres, abuelo, hermanos, tíos y demás parientes, suplican á los amigos se sirvan asistir á la conduccion del cadáver en la tarde de hoy, 16 del corriente, á las seis y media, desde la casa mortuoria, calle del 24 de Setiembre, núm. 1

0.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA

á cargo de M. Cortés de Guzmán, San Francisco, 23

